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В конце сентября в Псковской области 
прошел двухдневный пресс-тур «Судьба 
российского леса», организованный 
Международным союзом охраны природы в 
рамках программы ЕПД ФЛЕГ при 
информационной поддержке журнала 
«Экология и жизнь». 

В пресс-туре участвовали журналисты, 
представляющие международные, 
федеральные и региональные СМИ, в том 
числе РИА «Новости», газет «Известия», 
«Московский комсомолец», «Аргументы 
недели», журналов «Экология и жизнь». 

«Экология и право», «National 
Geographic», телерадиокомпании 
«Карелия», а также российские 
консультанты МСОП и WWF.  

Почему наши леса остаются такими 
беззащитными? 

Как обстоят дела в отечественном 
лесном хозяйстве, жизнь которого, конечно 
же, не сводится только к борьбе с лесными 
пожарами? 

Существуют ли сегодня утвержденные 
лесохозяйственные регламенты, на основе 
которых должны проводиться любые 
работы в лесу? 

Какие функции выполняют ныне и как 
справляются со своими обязанностями 
заметно ослабевшие российские 
лесничества? 

Чем заняты их «уцелевшие» 
инспекторы и какими полномочиями они 
наделены? 

Что нужно менять в лесном хозяйстве 
современной России, чтобы трагические 
события лета-2010 не повторились в 
будущем? 

Какова роль СМИ в привлечении 
внимания общества к проблемам русского 
леса и лесного хозяйства страны? 

Как далеко продвинулась России во 
внедрении принципов ФЛЕГ? 

В свете катастрофических испытаний, 
которым подверглись жители многих лесных 
территорий Европейской части страны этим 
летом (как известно, огненная стихия и 
неудовлетворительная охрана лесов 
привели к гибели более 50 человек; сгорели 
более 2,5 тыс. домов в почти 150 
населенных пунктах, более 3,5 тыс. человек 
остались без крова), участники пресс-тура с 
особым пристрастием пытались получить 
ответы на эти и другие острые вопросы 
непосредственно от представителей 
лесопромышленного комплекса и лесного 
хозяйства, сотрудников местных 
администраций Псковской области и 
российских консультантов программы ЕПД 
ФЛЕГ. 

В первый день журналисты 
знакомились с проблемами тех, кто 
стремится эффективно и легально вести 
«устойчивый» лесной бизнес на территории 
Гдовского района Псковской области. 
Встреча с председателем правления 
Ассоциации лесопромышленников 
Псковской области Виктором Решетовым и 
руководителем ООО «Бриг», 
занимающегося лесозаготовкой и 
лесообработкой, Алексеем Антоновым была 
специально задумана организаторами не в 
зале заседаний, а на арендованном 
предпринимателями участке леса. 
Представители отрасли рассказали 
журналистам о своем опыте легальной 
заготовки древесины в условиях действия 
нового Лесного кодекса, а также о 
трудностях, с которыми сталкиваются 
добросовестные предприниматели в новом 
правовом поле и из-за которых, несмотря на 
многочисленные обращения к чиновникам 
от лесного хозяйства и даже открытые 
письма Президенту РФ, любая легальная 
работа в лесу превращается в крайне 
неблагодарный труд. В свою очередь 
представители МСОП и WWF поделились 
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информацией о том положительном опыте и 
наработках, которые получены в ходе 
реализации программы ЕПД ФЛЕГ.  

В частности, речь шла о том, что одной 
из причин масштабных последствий 
бушевавших этим летом в Европейской 
части России лесных и торфяных пожаров 
стало несовершенство нынешнего 
отечественного законодательства в области 
лесопользования. Дело доходит до абсурда. 
Так, сегодня любая деятельность по 
профилактике и тушению лесных пожаров 
силами местного населения попросту 
незаконна. Идет вал огня, люди отчаянно 
пытаются отстоять свои жилища, создавая 
просеки, а их преследуют за... незаконные 
рубки. 

Заинтересованное обсуждение этих 
проблем и интервью с арендаторами и 
консультантами программы ЕПД ФЛЕГ 
затянулись далеко за полночь. Вновь и 
вновь представители отрасли сетовали на 
то, что реформа законодательства в 
области лесопользования привела к 
развалу системы лесоохраны. По мнению 
экспертов, передача этих функций в 
регионы — не просто ошибка, это 
преступление. Масштабные лесные пожары 
случаются в одном и том же регионе далеко 
не каждый год, и постоянно поддерживать 
избыточные штаты и мощности структур 
лесоохраны местные власти просто не 
могут себе позволить. Надо 
восстанавливать государственную лесную 
охрану, которая бы охраняла не только от 
пожаров, но и от незаконных рубок. С 
лесными пожарами должны бороться 
профессионалы, владеющие, к примеру, 
такими эффективными приемами тушения 
природных пожаров, как метод встречного 
пала. Сегодня же с такими подходами 
знакомы далеко не все специалисты МЧС, 
поскольку им в основном приходится 
действовать в совершенно других условиях 
и тушить пожары иного происхождения. 
Если до реформы в отрасли без особого 
труда за считанные дни доставляли в 
«горячие» регионы по 5 – 6 тыс. 
десантников-профессионалов 
авиалесоохраны, то в этом году набрать 
лишь 600 человек. 

Все эксперты сходились в том, что 
очень важно подавить очаг возгорания в 
первые же часы, ибо пожар на нескольких 
квадратных метрах, который без особого 

труда мог бы погасить один лесник, уже на 
следующий день охватит сотни гектаров, а 
еще через сутки – многие тысячи гектаров. 
Увы, в последние годы число пожаров, 
потушенных в день обнаружения, 
значительно сократилось, ведь после 
реформы лесного законодательства штат 
лесников сократился в несколько раз, а 
функции охраны и восстановления леса 
практически передали арендаторам. Однако 
сейчас в аренде находится только 13% 
лесного фонда России, так что 
подавляющая часть российского леса 
сегодня остается, по сути, без присмотра.  

Второй день пресс-тура был посвящен 
изучению положительного опыта 
Бежаницкого района Псковской области в 
обеспечении прав местных жителей на 
легальный доступ к лесным ресурсам, не 
противоречащий принципам устойчивого 
развития территорий. Об успехах и 
трудностях в этой сфере журналистам 
рассказала первый заместитель главы 
районной администрации Валентина 
Иванова. Речь, в частности, шла о более 
широком использования недревесных 
лесных ресурсов как важном резерве 
устойчивого развития местных сообществ 
на примере такого туристического объекта, 
как только что созданная экотропа в 
заповеднике «Полистовский». 

К концу сентября в заповеднике 
доделали «плавающий 
на болоте» деревянный 
настил (шириной около 
полуметра) на 
экологической тропе 
«Плавницкое болото». 
Впрочем, работы здесь 
предстоит еще немало. 
В частности, сотрудники 
заповедника 
собираются создать на 
тропе площадки (где 
туристы могли бы 
отдохнуть и услышать 
много интересного о 
жизни болот), 
установить информационные стенды и даже 
смотровую вышку. Но хотя официальное 
открытие экотропы намечено на весну 2011 
г., первые экскурсии в «болотное царство» 
уже прошли.  

После посещения заповедника в 
расположенной неподалеку деревне Цевло 
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журналисты отведали чай из местных трав 
и пироги с клюквой и ревенем, которые для 
них приготовила местная жительница 
Зинаида Февралева, которая надеется, что 
обслуживание туристов (привлечь которых 
здесь рассматривают, в частности, с 
помощью программы ЕПД ФЛЕГ) могло бы 
послужить подспорьем для ее скромного 
бюджета. 

Во второй половине дня руководитель 
Бежаницкого лесхоза Борис Андрианов 
ознакомил журналистов с лесопосадками в 
районе и рассказал о проблемах, с 
которыми сталкиваются лесники в 
настоящее время. 

Реакция журналистов на увиденное в 
ходе пресс-тура и появившиеся по его 
итогам первые публикации в ряде 
центральных изданий позволяют 
предположить, что никто из них не остался 
безучастным к судьбам российского леса. 

*** 
Особо охраняемая природная 

территория Государственный природный 
заповедник «Полистовский» расположена 
на юге Приильменской низменности и 
включает западную часть Полистово-
Ловатской болотной системы - крупнейшей 
в Европе системы верховых болот, 
простирающейся к северо-востоку от 
Бежаницкой и к западу от Валдайской 
возвышенностей Русской равнины. 
Площадь заповедника - 37 983 га: площадь 
охранной зоны, окружающей заповедник с 
юга, запада и севера, - 17 297 га. 

*** 
А.Зайцев 

Источник: Экология и жизнь.-2010.-
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